                    8. Verbe. Mode Indicatif

Le mot verbe vient du latin verbum qui signifie « parole ». De fait, c’est autour de ce mot, exprimant une action ou un état, que s’organise une phrase verbale simple (ou une proposition dans une phrase complexe). Le verbe est aussi le seul mot d’une phrase qui puisse être conjugué.
On répartit traditionnellement les verbes en trois groupes, caractérisés par une désinence (окончание) spécifique à l'infinitif. Le premier groupe (4 000 verbes environ dont la liste n'est pas close) est constitué par des verbes ayant un infinitif en -er (parler, marcher). Les verbes du premier groupe suivent pour la plupart le modèle régulier du verbe chanter .

Les verbes en -ir (environ 300) forment un deuxième groupe. Les verbes du deuxième groupe se conjuguent régulièrement sur le modèle du verbe finir. 

Les verbes en -oir et en -re ainsi que les verbes en -ir (environ 370), forment le troisième groupe (devoir, vendre, croire, naître, courir). Le troisième groupe rassemble les conjugaisons les plus irrégulières caractérisées notamment par les variations des radicaux : tenir, tenons, tiendrai ; savoir, savais, saurai, su.
Le système verbal du français comporte plusieurs modes : indicatif, subjonctif, conditionnel, impératif.

                                         LE MODE INDICATIF

L'indicatif, qui est le seul mode à comporter des temps du présent, du passé et du futur, présente l'action verbale comme actuelle.

Le présent de l'indicatif a pour désinences -e, -es, -e pour le premier groupe, -s, -s, -t pour les verbes du deuxième et du troisième groupe, à l'exception des verbes en -ds, -ds, -d, (verbes à l'infinitif en -dre à l'exception de ceux en -indre et -soudre) ou de ceux en -x, -x, -t (pouvoir). Les trois personnes du pluriel ont pour désinences -ons, -ez, -ent.
      Le présent exprime la coïncidence entre ce que l'on dit et le moment où on le dit (En ce moment, il pleut). Mais il peut exprimer une action qui se répète ou se continue (Il pleut toujours ici ; Il pleut depuis deux jours), une action prochaine (Demain je pars) ou des vérités générales (Les hommes sont mortels).
Le futur est formé d'une base de radical du verbe qui coïncide parfois avec l'infinitif (chant-erai, mais sau-rai) suivi d'une voyelle caractéristique du groupe (chant-e-rai, fin-i-rai), d'un -r- caractéristique du futur et du conditionnel, et des désinences -ai, -as, -a, -ons, -ez, -ont. Le futur situe l'action dans l'avenir (Je passerai demain). 
L'imparfait de l'indicatif a pour désinences -ai-s, -ai-s, -ai-t, -i-ons, -i-ez, -ai-ent. Il permet de décrire une action considérée dans sa durée ou dans son caractère répétitif. (Nous passions les vacances d'été à la montagne).
Pour le passé simple, les désinences sont -ai, -as, -a, -âmes, -âtes, -èrent pour le premier groupe. Pour les autres on trouve -s, -s, -t, ^-mes, ^-tes, -rent précédés d'une voyelle caractéristique : -i- pour les verbes du deuxième groupe, -i- (partir), -i- (faire), -u- (devoir) ou -in- (verbes comme venir) pour ceux du troisième. Le passé simple, qui n'est plus utilisé dans la langue orale contemporaine, exprime une action révolue (завершённый ) au moment où l'on parle (Il mourut en 1778).
Les temps composés de l'indicatif-  le passé composé, le plus-que-parfait, le passé antérieur et le futur antérieur, sont constitués d'un auxiliaire conjugué au temps simple correspondant, respectivement le présent, l'imparfait, le passé simple et le futur, suivi du participe passé du verbe conjugué. 

